

# Urgent !

## Recherche terrains pour creuser des mares

Comme chaque année, le CPIE accompagne des étudiant.e.s lors de chantiers-école de creusement de mares.

Nous recherchons des personnes, des structures, des collectivités motivées pour accueillir une belle mare sur leur terrain.

L'objectif de ces mares est d'augmenter le maillage d'habitats aquatiques favorables aux amphibiens dans le Pilat.

Ainsi le CPIE utilise différents critères pour sélectionner les terrains qui accueillent les mares :

- Propriétaire sensible à la préservation de la biodiversité
- Création à des fins d'accueil de la biodiversité (pas d'irrigation, de baignade, d'ornement, de pisciculture...)
- Création possible sur des terrains pâturés si mise en défend de la mare
- Sol et emplacement propice à l'approvisionnement en eau et à son maintien
- Présence d'habitats terrestres qualitatifs à proximité (boisements, haies, herbes hautes...)
- Absence de dangers (pollutions, routes circulantes)

Si vous êtes intéressés, écrivez un mail au CPIE à l'adresse suivante : [lisa.trinquier@cpie-pilat.fr](mailto:lisa.trinquier@cpie-pilat.fr)



Saint Paul en Jarez



Saint Julien Molin Molette



## Un poisson dans la mare, bonne ou mauvaise idée...?

L'introduction d'espèces non-indigènes, dans une mare, est une menace pour les amphibiens.

### Mais pourquoi ?

- 🐟 La plupart des espèces de poissons, carnivores ou omnivores, consomment les œufs, les larves et même parfois les adultes.
- 🐟 Ces poissons, introduits, augmentent la pression de prédation et représentent une concurrence pour les prédateurs naturels des amphibiens.

Quelques exemples d'espèces susceptibles de prédater les amphibiens :

Perche soleil      Poissons rouges      Truites  
Carpe      Brochet      Poissons-chats

Lien vers l'article : <https://www.infofauna.ch/fr/services-conseil/amphibiens-karch/conservation/poissons-et-amphibiens#gsc.tab=0>

Dans des conditions naturelles les populations d'amphibiens ne sont pas menacées par les prédateurs.  
**ils ont différentes stratégies !**

Nombre d'œufs très élevés

Camouflage des œufs dans la végétation

Déplacements des larves en groupe

Mauvais goût et toxicité

12 03 2025



**Atelier-Quizz**

L'Envers du Grenier nous a chaleureusement accueilli dans son café pour un moment ludique autour des amphibiens du Pilat. L'objectif de l'atelier-quizz était d'apprendre les critères de détermination des espèces pilatoises et de d'essayer des les reconnaître sur photographies. Un petit temps était consacré à la présentation de ce groupe faunistique (habitats, cycles de vie...).



05 04 2025

**Animation Salamandre tachetée**



Les élèves de CE2-CM1 de la Valla en Gier ont participé à un projet autour de la Salamandre tachetée, victime d'écrasements sur la commune. Le CPIE est intervenu en classe pour présenter l'espèce lors de jeux puis d'une sortie dans les vallons de la Valla. Pas de Salamandre à l'horizon lors de cette animation mais de nombreuses pontes de Grenouilles rouges ! Les enfants ont ensuite réalisé une fresque avec la maitresse, pour sensibiliser les parents lors de la porte ouverte de l'école. Une cinquantaine de personnes ont ainsi pu admirer leurs œuvres et nous l'espérons être plus vigilants sur les routes lors des soirées pluvieuses.



**Suivi des habitats et de la migration – 2025**

Le CPIE a suivi le site de migration et de reproduction de Saint Genest Malifaux en réalisant plusieurs cessions d'inventaires (Mars, Avril et Juin). C'est différents passages permettent d'étudier la diversité spécifique. On observe ainsi 6 espèces d'amphibiens dans les habitats aquatiques stagnants du Parc de la Croix de Garry. Le suivi de la migration a révélé des écrasements sur la chaussée (2 Grenouilles rouges et 1 anoure\*).  
\*Anoure : ensemble des amphibiens sans queue au stade adulte (grenouilles et crapauds)

Mars



Avril



Juin



**Sortie coassante – 23 04 2025**



La sortie coassante s'est déroulée dans le cadre du suivi réalisé à Saint Genest Malifaux. Les participant.e.s ont profité d'une météo très pluvieuse qui concordait parfaitement avec le thème : la migration et les amphibiens ! Après de nombreux jeux pour découvrir les espèces du Parc de la Croix de Garry, en théorie, quelques spécimens se sont montrés pour illustrer cette sortie.